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Il me fait plaisir, à titre de président, de vous livrer un résumé des
activités de la Société d’histoire et de généalogie Maria Chapde-
laine. Encore cette année, notre personnel et nos bénévoles ont ac-
compli une somme colossale de travail.

Les membres du comité de généalogie ont également travaillé d’ar-
rache-pied pour monter une exposition de photos anciennes pré-
sentée à la salle Desjardins. De plus, ils ont élaboré un calendrier
avec des photos d’époque de chaque municipalité de la MRC de
Maria-Chapdelaine. Ils ont aussi été actifs lors de la rencontre an-
nuelle des Gauthier d’Amérique qui se tenait à Dolbeau-Mistassini.
Toutes ces activités ont permis à la Société de se faire connaître au-
près d’un nouveau public.

Par la même occasion, je tiens à souhaiter la bienvenue à notre nou-
velle présidente du comité, madame Lucette Tremblay, et remercier
chaleureusement madame Huguette Labrecque pour ses 25 an-
nées à la présidence. C’est grâce à son dévouement et à son impli-
cation que la Société a pu constituer une volumineuse base de
données généalogique qui demeure accessible au public pour faci-
liter les recherches.

Notre groupe de bénévoles a entré des données de baptêmes et de
sépultures pour le groupe BMS2000, soit un total de 3 465 entrées.
Cette participation au projet BMS a permis d’enrichir la base de don-
nées du site et constitue un revenu d’appoint intéressant pour notre
organisation.

Comme à chaque année, une cérémonie hommage aux bénévoles
a été organisée par la Ville de Dolbeau-Mistassini et, à cette occa-
sion, le conseil d’administration de la Société a attribué le titre de
bénévole de l’année 2014 à monsieur Gaétan Dubois. J’en profite
pour remercier l’ensemble des bénévoles qui, à chaque année, of-
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frent du temps pour nous aider à accomplir notre mission.

Il y a le programme Je me raconte qui a vu une autre cohorte arriver
à bon port. J’ai eu l’honneur de remettre des certificats à ces huit
écrivains lors d’une activité spéciale. Un nouveau groupe se mettra
à l’œuvre cet automne. Si vous êtes intéressés, je vous conseille de
vous inscrire le plus tôt possible. Les places sont limitées.

Dans le but d’améliorer l’efficacité de l’organisme, une étude d’op-
timisation des techniques d’information a été réalisée à l’été 2015.
À la suite de cette étude, un processus de planification stratégique
a été entrepris afin de maintenir et d’améliorer les services offerts
par la Société. Le plan d’action ainsi obtenu servira de fondement
aux décisions administratives et d’outil de suivi pour le conseil d’ad-
ministration qui gardera en perspective notre mission révisée, soit
acquérir, traiter et conserver les documents d’archives de la collec-
tivité de la MRC de Maria-Chapdelaine dans le but de rendre acces-
sible et de mettre en valeur son héritage historique et généalogique.

Finalement, j’ai assisté à un congrès de généalogie organisé par la
Société québécoise de généalogie, à Poitier, en France. Ce fut très
formateur. Il y avait 125 kiosques et une vingtaine de conférences.
Cette expérience m’a permis de réaliser que la Société d’histoire et
de généalogie Maria-Chapdelaine demeure un outil de promotion
unique et absolument nécessaire au développement de notre com-
munauté.
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La Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine (SHGMC)
existe depuis plus de vingt-sept ans et la pertinence de sa mission
et la valeur de ses services n’ont jamais été remises en question
par le public. Nous pouvons aujourd’hui considérer qu’elle est bien
implantée dans son milieu. Toutefois, dans la mesure où la direction
générale est appelée à consolider ses acquis et à favoriser son dé-
veloppement, il a été jugé opportun d’entreprendre une démarche
de réflexion stratégique pour concevoir un plan d’action basé sur la
réalisation de notre mission. Ce plan servira de guide décisionnel
pour les trois à cinq prochaines années et contribuera ainsi à assu-
rer une cohérence entre les actions des différents intervenants qui
gravitent autour de la SHGMC.

Malgré l’absence d’un plan officiel pour l’année 2015, la Société a
été très active sur plusieurs tableaux. Ces actions reposent sur une
équipe réduite par le congé de notre archiviste qui a vu son absence
se prolonger jusqu’à l’été 2016 et le départ de sa remplaçante en
juin 2015. Conséquement, nous avons offert les tâches afférentes
au poste d’archiviste à une stagiaire dont le titre est celui de rédac-
trice-recherchiste. Grâce à cette entente et l’embauche de res-
sources contractuelles, nous avons su répondre aux besoins
manifestés par nos partenaires qui souhaitaient réaliser des projets
spécifiques au domaine historique. 

C’est ainsi que la SHGMC a collaboré à un projet dont le promoteur
est la Société du Parc régional des Grandes-Rivières. Le rôle de
notre organisation consistait à repérer des documents iconogra-
phiques et à rédiger des textes qui seront diffusés par le biais de
capsules narratives de baladodiffusion sur une plateforme détermi-
née par notre partenaire. En tout, ce sont 5 circuits prédéterminés
qui font l’objet d’une interprétation d’une nature avant tout histo-
rique. Le résultat de ce projet devrait être rendu public en mai 2016.
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Un autre important projet de collaboration a été initié avec le Musée
Louis-Hémon et la Ville de Dolbeau-Mistassini dans le cadre de la
gestion des objets de la réserve François-Paradis dont la SHGMC
est jusqu’à maintenant le gestionnaire désigné. Les termes de l’en-
tente de financement signée avec la MRC de Maria-Chapdelaine
prévoient qu’un inventaire complet des collections d’objets ethno-
logiques et d’œuvres d’art sera réalisé et qu’une étude incluant un
plan d’action sera produite par un consultant en muséologie. Ce do-
cument, déposé à l’hiver 2016, intègre les différents enjeux aux-
quels font face les trois organisations quant à la conservation et à
la mise en valeur de ce patrimoine historique. 

Plusieurs projets de rédaction ont également retenu notre attention
au cours de l’année 2015. Nous avons d’abord produit une liste de
recommandations de personnages historiques à la Ville de Norman-
din pour nommer les futurs sites à caractère public. Nous avons
également collaboré avec la Coop des deux rives à la rédaction de
résumés d’entrevues qui avaient été réalisées dans le cadre du pro-
jet du Club des bâtisseurs. Ces résumés sont regroupés dans le Li-
vret des bâtisseurs qui fut publié à l’hiver 2016. 

Dans le même esprit, un important inventaire des noms de rues de
la Ville de Dolbeau-Mistassini attribués à des personnes a débuté
à l’automne. Le premier volet de cette entente consistait à produire
une liste de recommandations de personnages historiques comme
celle que nous avons conçue pour la Ville de Normandin. 
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La SHGMC est demeurée très active sur le terrain des acquisitions
d’archives et le nombre de nouveaux fonds a été particulièrement
important au cours de la dernière année. Le projet d’exposition de
photographies anciennes à la Salle de spectacle a eu un effet im-
portant sur cette augmentation. 

Nouvelles acquisitions

P270 Fonds Parti québécois : comté de Roberval
P271  Fonds Gilles Gosselin
P272 Fonds Nouvelles Hebdo
P273 Fonds Club des Archers
P274 Fonds Maurice Sénéchal
P275 Fonds Moïsette Boily
P276 Fonds Robert Laforest
P277 Fonds Juliette Duchesne
P278 Fonds Thérèse Trottier
P279 Fonds Gisèle Juneau
P280 Fonds Solange Tremblay
P281 Fonds Caroline Turcotte et Joseph Rousseau
P282 Fonds 75e de Saint-Thomas-Didyme
P283 Fonds Paul-Henri Spence
P284 Fonds Marguerite Simard
P285 Fonds Alain Rousseau
P286 Fonds Manon Tremblay
P287 Fonds Abbé Germain Lamontagne
P288 Fonds Yves Rousseau
P289 Fonds Note Café
P290 Fonds Lily Lamontagne
P291 Fonds Les Éclaireurs, cadets de Dolbeau
P292 Fonds Murielle Moisan
P293 Fonds Cyrille Routhier
P294 Fonds Hélène Boudreault
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P295 Fonds Comité du 75e de Saint-Edmond-les-Plaines
P296 Fonds Fernand Savard et Cécile Dubé
P297 Fonds Réjean Bhérer
P298 Fonds Familles Lavoie et Roseberry
P299 Fonds François Gaudreault
P301 Fonds Rolande Fradet et Georges Grimard
P302 Fonds Annette Vallée
P303 Fonds Famille Elzéar Gagnon

Ajouts

P06 Fonds Denis Trottier
P40 Collection SHGMC
P58 Fonds Frère Jacques Guay
P78 Fonds Claude Gagné
P141 Fonds Huguette Labrecque
P155 Fonds Bernard Tremblay
P252 Fonds Jean-Claude Lebeuf

Au total, ce sont 9 mètres linéaires de documents textuels, 7 572
documents iconographiques, 16 cartes et plans, 11 heures d’enre-
gistrements sonores et 25 heures d’images en mouvement qui ont
été acquis par la SHGMC en 2015. 

Les activités de traitement d’archives ont été réduites en raison de
l’absence d’une archiviste pour une grande partie de l’année. Nous
avons néamoins rempli nos obligations envers Bibliothèque et Ar-
chives nationales du Québec (BAnQ) qui nous a remis une subven-
tion spéciale pour le traitement du fonds Michel Tremblay (P260).

D’ailleurs, la SHGMC ayant rencontré toutes les exigences liées aux
activités archivistiques, cet organisme a renouvelé notre agrément
jusqu’au 27 septembre 2017.
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La diffusion et la mise en valeur des archives font partie intégrante
de la mission de la SHGMC. Ainsi, nous avons publié trois nouvelles
revues La Souvenance dont la prémisse de production demeure la
même. Un collaborateur d’une famille désignée alimente notre dos-
sier de textes et de photographies, à partir desquelles nous montons
le journal. Trois familles ont fait l’objet d’une publication au cours
de l’année 2015 : les Gauthier, les Brassard et les Fortin.

Nos publications sur la page Facebook de la SHGMC ont contribué
à attirer un public qui est de plus en plus nombreux.  À ce titre, nous
sommes passés de 525 à 1 139 abonnés au cours de la période
de référence.

Une exposition de photos anciennes ayant comme sujet les immeu-
bles anciens de Dolbeau et de Mistassini constitue un autre moyen
de diffusion interne utilisé par notre personnel.

En dehors de ces activités, la SHGMC a collaboré à plusieurs projets
de diffusion avec des personnes ou des organismes externes. Citons
parmi ceux-ci la Société historique du Saguenay pour la réalisation
du Tome II du Saguenay-Lac-Saint-Jean en images et l’autobiogra-
phie de monsieur le notaire Georges Villeneuve.
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Les revenus provenant de notre entente de gestion documentaire
avec les municipalités de la MRC de Maria-Chapdelaine constituent
le socle sur lequel repose le développement de la SHGMC. À cet
égard, nous avons effectué une visite dans chacune des municipa-
lités où les besoins sont particulièrement importants et nous conti-
nuons de suivre la situation de chacune d’entre elles pour faciliter
le repérage de l’information et éviter les pertes coûteuses. 

La Ville de Dolbeau-Mistassini fait l’objet d’un projet spécial en ce
sens. Une politique de gestion documentaire et un nouveau calen-
drier de conservation des documents ont été adoptés par les élus
qui ont également prévu un budget pour le changement du logiciel
pour s’adapter aux nouvelles réalités technologiques. À cet égard,
une intervention majeure dans les différentes unités administratives
est prévue pour les prochaines années. 

La MRC de Maria-Chapdelaine a renouvelé l’entente pour l’implan-
tation d’un système de gestion documentaire par l’entremise de
notre chargée de projet qui travaille avec nous depuis 2013. Dans
le même ordre d’idées, celle-ci exécute des mandats de gestion do-
cumentaire pour de petits organismes qui font appel à nos services.
Ainsi, nous avons travaillé avec le Syndicat des producteurs de
bleuets du Québec et la Société du Parc régional des Grandes-Ri-
vières pour implanter des systèmes correspondant à leurs besoins. 
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Le comité de généalogie est toujours composé de 6 personnes :
Mmes Johanne Niquet et Lucette Tremblay, MM. Gaétan Dubois,
Jean-Marc Mailloux et Yves Rousseau de même que Huguette La-
brecque, responsable. Mme Johanne Moreau s'était jointe à notre
comité, mais elle a dû quitter pour des raisons d'ordre familial. Nos
ateliers de recherches sont toujours organisés les mardis après-midi
de 1 : 00 à 4 : 00. Un total de 489 visiteurs ont fréquenté la Société
d’histoire en 2015 pour la généalogie, l'histoire et les archives.   

M. Jean-Marc Mailloux nous représente toujours auprès du Groupe
BMS 2000. Il continue de faire la compilation des saisies de don-
nées de nos bénévoles pour les remettre au Groupe BMS 2000.
Cette année, dans la  version 19, nous avons 63 000 fiches à notre
actif. Le Groupe BMS 2000, pour sa part, en compte 12,5 millions.
Cette année, le Portail du Groupe BMS nous a permis de recueillir,
de janvier 2015 à décembre 2015, une redevance de 666.55 $.
Cette année encore nous devons féliciter et remercier les bénévoles
et disons bienvenue à Mmes Lise Coulombe et Louise Perron. Les
six bénévoles ont fait la lecture des années 1914 à 1922 de la pa-
roisse de Montmagny, ce qui correspond à 3 467 baptêmes et sé-
pultures. 

Nous sommes toujours membre de la FQSG. Nous nous efforçons
de participer à une assemblée générale tous les deux ans pour ap-
prendre de nouvelles informations sur la généalogie. Cette année,
la FQSG organisait, en même temps que l'assemblée générale, un
voyage au pays des ancêtres à Poitiers, en France. M. Jean-Marc
Mailloux et son épouse ont participé à ce voyage (à leurs frais) avec
beaucoup d'enthousiasme. Mme Johanne Niquet nous fait parvenir
le courrier de la FQSG. Nous y inscrivons notre activité dans le cadre
de la semaine de la généalogie.

Cette année, dans le cadre de cette activité, nous avons présenté

11

Rapport annuel 2015

Rapport du comité de généalogie
Huguette Labrecque

Huguette
LABRECQUE
Responsable

Comité de généalogie



l'Exposition de photos anciennes de 1850 à 1930 dont le thème
était « Mémoire en partage ». Le Comité des Spectacles nous don-
nait l'opportunité de monter l'exposition dans le foyer Rio Tinto Alcan
du 2 au 30 novembre 2015. Nous avons eu 15 participants. La po-
pulation a pu admirer l'exposition avant chaque spectacle. Nous
avons aussi fait 3 visites dans l'après-midi les 11, 21 et 24 novem-
bre 2015. Cette exposition a été grandement appréciée du public
et a souligné l'importance d'identifier les vieilles photos et de les
conserver. Cela a permis l'acquisition de nouveaux fonds.

En parallèle de cette activité, MM. Gaétan Dubois et Yves Rousseau
ont monté le projet calendrier. Ils ont bénéficié de la collaboration
gratuite de l'infographiste Michel Légaré pour le montage. Égale-
ment, Mme Nathalie Laprise, technicienne en géomatique au centre
administratif de la MRC, a bien voulu collaborer bénévolement avec
M. Yves Rousseau afin de produire une carte de notre MRC ornée
de quelques vieilles photos. Cette carte est disponible à la Société.

MM. Gaétan et Jean-Marc ont participé à la journée des Aînés qui
avait lieu le 30 août à La Pointe-des-Pères en exposant nos pan-
cartes, donnant l'information et vendant des cartes de membre et
notre revue La Souvenance. Il en a été de même pour Mme Johanne
Niquet et M. Yves Rousseau qui ont été présents toute la journée
au rassemblement de la famille Gauthier qui avait lieu à Mistassini
dans le cadre du Festival du Bleuet.

Mme Huguette Labrecque a donné sa démission comme responsa-
ble mais elle demeure membre du comité. Elle est remplacée par
Mme Lucette Tremblay. Un grand merci à Mme Lucette.
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Cette année encore nous pouvons affirmer que notre programme
« Je me raconte » est populaire et maintenant connu du milieu, pro-
voquant une demande de participation plus qu’intéressante.  De
Péribonka à St-Thomas-Didyme en passant par Albanel, Dolbeau,
Mistassini etc., les demandes viennent de partout.  Du fait que la
liste d’inscriptions est alimentée par le truchement des lancements
d’autobiographies de nos participants, il nous fallait faire vite cette
année afin de pallier la demande, surtout dans le but de ne pas im-
patienter et décourager ceux et celles qui étaient prêts à commen-
cer à écrire leur vie.

Donc, par souci d’offrir la possibilité de débuter en parallèle un 6e

groupe, même si le 5e n’était pas terminé, nous avons maintenant
une troisième animatrice en la personne de madame Carole Ga-
gnon. 

Madame Gagnon connaît bien le fonctionnement des ateliers
puisqu’elle a fait partie du 3e groupe en 2010. Deux des trois

concepteurs du programme
sont venus officialiser sa for-
mation le 16 septembre et
déjà elle co-anime, avec Réal
Lavoie, un 6e groupe de 9 par-
ticipantes qui a débuté le 14
octobre 2015.

Selon madame Jocelyne
Coudé et monsieur Gaétan

Côté, notre secteur est « bouillonnant » et ils souhaiteraient bien
qu’un tel intérêt soit aussi répandu dans tout le Québec.

Le 8 mars 2016 prenait fin le 5e groupe et on procédait à la remise
des attestations à 8 participants, dont 3 hommes et 5 femmes. Fé-
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licitations sincères à tout le groupe dont Estelle Potvin est la pre-
mière à présenter son histoire « Mémoire de vie » sous forme de ca-
hier, ce qui démontre bien que tous les formats sont permis pour
réaliser un tel projet.  Bravo Estelle!

Dans l’ensemble, notre année aura été productive et fort intéres-
sante et, déjà, en octobre 2016, nous ferons naître un 7e groupe
JMR. Les personnes intéressées peuvent communiquer avec la So-
ciété d’histoire au 418-276-4989 ou avec Mme Louise Perron au
418-276-2801.

Sincères remerciements à la Société d’histoire et généalogie pour
leur appui et l’accès au local.
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Laurent Dubois, Gilbert Goulet, Estelle Potvin,
Marie-Claire Fontaine, Lucie Tremblay, Colette Hé-
bert Boillat,  Aldéï Darveau et Juliette Duchesne 



au 31 décembre 2015
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Amélioration de la visibilité et de la notoriété 

Accroissement de l’autonomie financière 

Accentuation du rôle de diffusion 

Mise en place d’une première structure RH/bénévoles

1. Se doter d’un plan global de
visibilité 
2. Améliorer la présentation et
l’aménagement  du bâtiment
3. Augmenter la visibilité de
l’organisme dans le milieu des

affaires
4. Accroître la visibilité de la
SHG auprès de la relève
5. Évaluer la possibilité de relo-
caliser les installations

1. Consolider les emplois 
2. Développer et consolider les
services de gestion documen-
taire
3. Développer et consolider les
services de rédaction profes-
sionnelle

4. Consolider la clientèle exis-
tante et développer de nouvelles
clientèles
5. Augmenter les revenus du
membership
6. Analyser les subventions dis-
ponibles non utilisées

1. Permettre à la SHG de jouer
son rôle de gardien de l’histoire
2. Accentuer l’implication de la
SHG dans la communauté

3. Faire connaître la mission de
la SHG 

1. Optimiser l’organisation du
travail; déterminer le partage
des rôles et responsabilités des
postes
2. Clarifier les attentes de la di-
rection envers les employés et
du CA envers son directeur gé-
néral

3. Améliorer la rétention des
employés et la planification de
la main-d’œuvre
4. Assurer une relève des  bé-
névoles
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